



Internacional de la Educación
América Latina
IEAL

Reporte de Coyuntura

14 de abril de 2021

Argentina

Covid-19 Casos: 2,551,999

Covid-19 Muertes: 57,957

Ctera pidió virtualidad por 15 días en zonas con mayor riesgo epidemiológico

La secretaria general de la Confederación de Trabajadores de la Educación de la República Argentina (Ctera), Sonia Alesso, pidió hoy "pasar a la virtualidad o a clases a distancia durante un tiempo determinado", que estimó puede ser de "15 días", para durante ese tiempo hacer una "observancia epidemiológica lugar por lugar", en el marco de la suba de contagios por la segunda ola de coronavirus

"Nosotros creemos que en los lugares de alta circulación se debería suspender la presencialidad durante un tiempo determinado, se aconseja 15 días nada más, y seguir con la observancia a ver si los casos bajan", precisó la dirigente gremial en declaraciones a El Destape Radio.

Ayer, el gremio solicitó al Ministerio de Educación de la Nación y a las carteras educativas provinciales "la suspensión temporal de la presencialidad en aquellos distritos donde el aumento de casos ha sido exponencial en los últimos 14 días".

En tanto, Alesso amplió hoy con que "la situación del país es diversa, por eso no se puede tomar una decisión que sea igual para lugares diferentes,

pero lo que no se puede tampoco, es no darse cuenta de que hay una situación grave en muchos lugares".

<https://www.grupolaprovincia.com/politica/ctera-pidio-virtualidad-por-15-dias-en-zonas-con-mayor-riesgo-epidemiologico-695850>

Bolivia

Covid-19 Casos: 283,084

Covid-19 Muertes: 12,469

Jeanine Áñez cumple un mes en prisión con anuncio de más procesos contra ella

La expresidenta interina de Bolivia Jeanine Áñez cumplió este martes un mes en prisión por el caso llamado "golpe de Estado" con manifestaciones de apoyo y a las puertas de nuevos procesos contra ella derivados de acciones durante su Administración (2019-2020).

La petición de justicia de una multitud de seguidores se sintió nuevamente en La Paz con una manifestación de grupos opositores al gubernamental Movimiento al Socialismo (MAS) que reclamaron la liberación de Áñez, de dos de sus exministros y de exjefes militares detenidos bajo acusaciones de terrorismo, conspiración y sedición.

Una marcha atravesó varias calles de la ciudad hasta llegar al Centro Penitenciario Femenino de Miraflores, donde se entonaron consignas contrarias al Gobierno, a la persecución política y a lo que los manifestantes consideraron una utilización instrumental de las normas del país.

https://www.swissinfo.ch/spa/bolivia-justicia_jeanine-anez-cumple-un-mes-en-prision-con-anuncio-de-mas-procesos-contra-ella/46529662

Brasil

Covid-19 Casos: 13,517,808

Covid-19 Muertes: 354,617

El Senado investigará a Bolsonaro mientras Brasil registra más de 3.000 muertes diarias por covid

Brasil está registrando una media de más de 3.000 fallecimientos diarios por covid-19, según datos del Ministerio de Sanidad. Este martes las autoridades han confirmado la muerte de otras 3.808 personas a causa de la enfermedad, por lo que el número de fallecidos desde que empezó la pandemia asciende a 358.425. Considerando los últimos siete días, del 7 al 13 de abril, Brasil registró un promedio de 3.068 muertes por covid-19, según el cálculo a partir de las cifras del Ministerio de Salud. El promedio anterior, tomando como base el mismo periodo de la semana, del 31 de marzo al 6 de abril, había sido de 2.757 decesos. Las más de 3.000 muertes de media diaria demuestra que el país se ha estacionado en un nuevo nivel de destrucción en la pandemia. El Ministerio de Sanidad también ha contabilizado este martes 82.186 nuevos casos de covid-19 y unos 13,6 millones de contagios desde el inicio de la [crisis sanitaria](#).

Los datos confirman lo que los expertos aseguran con unanimidad: [la pandemia sigue acelerándose en el país en medio del boicot del presidente Jair Bolsonaro](#), que niega la gravedad de la crisis y abiertamente hace campaña contra las medidas de distanciamiento social. Este martes, el Senado ha abierto una Comisión Parlamentaria de Investigación (CPI) para investigar las responsabilidades de Bolsonaro durante la pandemia. Inicialmente, el presidente del Senado, Rodrigo Pacheco, había desestimado la solicitud de más de un tercio de los senadores a favor de la apertura de la investigación. Sin embargo, la semana pasada, el magistrado del Supremo Tribunal Federal, Luis Roberto Barroso, determinó la apertura de la CPI, puesto que cumple con los requisitos constitucionales para ello. La decisión ha provocado [el enfado de Bolsonaro](#) y sus aliados en el Parlamento, que han logrado incluir a gobernadores y alcaldes en las investigaciones del Senado. De todos modos, se trata del primer paso que dan las instituciones brasileñas para investigar al presidente y, posiblemente, responsabilizarlo del exceso de daños provocados por la pandemia.

<https://elpais.com/internacional/2021-04-14/el-senado-investigara-a-bolsonaro-mientras-brasil-registra-mas-de-3000-muertes-diarias-por-covid.html>

Chile

Covid-19 Casos: 1,088,710

Covid-19 Muertes: 24,518

El sistema hospitalario chileno, en su peor

momento por la pandemia

En medio del incremento diario de casos y fallecidos, Chile vive una creciente crisis en su sistema hospitalario, con más de 95% de ocupación de camas críticas a nivel nacional y más de 1 millón de casos confirmados, casi 25.000 fallecidos a causa del coronavirus y sólo 150 camas de unidades de cuidados intensivos disponibles a nivel nacional.

El incremento de uso de camas de cuidados intensivos ha hecho que la Subsecretaría de Redes Asistenciales presente un plan de "incentivo económico" para hospitales y clínicas que logren habilitar más camas de las que tienen reportadas.

La idea de este plan es aumentar la cantidad de camas de 4.300 a 4.500 disponibles para las próximas semanas. Actualmente, hay 3.213 pacientes internados en terapia intensiva, de los cuales 2.783 están conectados a ventilación mecánica.

<https://www.telam.com.ar/notas/202104/550715-chile-coronavirus.html>

Colombia

Covid-19 Casos: 2,552,937

Covid-19 Muertes: 66,156

Colombia confinará a 12 millones de personas por tercera ola

El presidente de Colombia, Iván Duque, anunció este martes (13.04.2021) que cerca de 12 millones de personas se confinarán el fin de semana en cuatro ciudades para frenar el avance de la tercera ola pandémica de COVID-19.

"Las próximas semanas van a ser de enormes desafíos en los sistemas de salud del mundo entero (...) y existen ya razones de peso en nuestro país para poder decir que en varios lugares se está presentando un tercer pico" de contagios, dijo el mandatario en su programa cotidiano de televisión. En consecuencia, Bogotá, Medellín (noroeste) y las ciudades caribeñas de Barranquilla y Santa Marta (norte), con alta ocupación de unidades de cuidados intensivos, se verán afectadas por el encierro, precisó el ministro de Salud, Fernando Ruiz, en el mismo programa.

<https://www.dw.com/es/colombia-confinará-a-12-millones-de-personas-por-tercera-ola/a-57191798>

Costa Rica

Covid-19 Casos: 223,917

Covid-19 Muertes: 3,030

Reforma al INA facilita inyección de miles de millones de recursos públicos en contratos con el sector privado

Las reformas ejecutadas por la administración de Carlos Alvarado al Instituto Nacional de Aprendizaje (INA) han facilitado la contratación de empresas, la inyección de recursos públicos al sector privado y la prestación de servicios de capacitación a empresas de Zonas Francas, bajo el argumento de la necesidad de capacitar a las personas en lo que demanda el mercado.

Precisamente en la inauguración del nuevo Centro de Formación Profesional del INA en San Ramón, su presidente ejecutivo, Andrés Romero, dijo que la apertura de dicho centro simbolizaba “el nacimiento de este nuevo INA”.

Ese día Romero destacó que la entidad es “un actor clave para la reactivación económica y la atracción de inversiones” y aseguró que “la reforma le da al INA más flexibilidad para invertir en infraestructura y equipamiento”, al tiempo que “alteró el propósito del INA, fortaleciéndolo”.

<https://semanariouniversidad.com/pais/reforma-al-ina-facilita-inyeccion-de-miles-de-millones-de-recursos-publicos-en-contratos-con-el-sector-privado/>

Cuba

Covid-19 Casos: 88,445

Covid-19 Muertes: 476

Mambisa, uno de los cinco candidatos vacunales anti COVID-19 por vía nasal en el mundo

El candidato vacunal Mambisa, desarrollado en el Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB) de Cuba, es uno de los cinco de administración nasal que en el mundo han llegado a la etapa de estudios clínicos.

Así lo precisó al diario Granma la directora general del CIGB, doctora en Ciencias Marta Ayala Ávila, y agregó que la formulación es también es la

única de ese tipo basada en la plataforma de antígenos producidos de forma recombinante.

Dicha tecnología, explicó, tiene como ventajas principales la seguridad (con ligeros efectos adversos registrados) y la posibilidad de poner múltiples dosis a fin de reforzar la respuesta inmunológica en el tiempo.

<http://www.cubadebate.cu/noticias/2021/04/14/mambisa-uno-de-los-cinco-candidatos-vacunales-anti-covid-19-por-via-nasal-en-el-mundo/>

Ecuador

Covid-19 Casos: 347,589

Covid-19 Muertes: 17,351

Correa aboga por "dar gobernabilidad" a Ecuador tras derrota de su delfín

El exmandatario izquierdista Rafael Correa aún digiere la derrota de su delfín en las elecciones presidenciales de Ecuador. Pero lejos de verla como un epitafio político, cree que su liderazgo será "muy necesario" en los días difíciles que se avecinan.

Correa, de 58 años y condenado en ausencia por corrupción, opina que la victoria del banquero de derecha Guillermo Lasso sobre Andrés Arauz fue producto de una feroz "persecución" en su contra por parte del actual gobierno, pero le extiende una rama de olivo al presidente electo.

"Apoyaremos todo lo que sea bueno para el país. Nos opondremos democráticamente a lo que creamos que es malo, sin prestarnos a la desestabilización", dijo este martes el exgobernante (2007-2017) a la AFP en un hotel de Ciudad de México, desde donde siguió los comicios del domingo.

<https://www.rfi.fr/es/latinoamérica/20210413-correa-aboga-por-dar-gobernabilidad-a-ecuador-tras-derrota-de-su-delfin>

El Salvador

Covid-19 Casos: 66,816

Covid-19 Muertes: 2,057

Congreso de Estados Unidos advierte a Bukele: "No interfiera en nuestras elecciones"

El presidente de El Salvador, Nayib Bukele, volvió a aparecer en la boca de los congresistas de Estados Unidos. Y de nuevo por un episodio negativo. Su cruce de palabras con la congresista demócrata Norma Torres le valió para ganarse una advertencia del congreso, en el que el republicano Albio Sires no dudó en decir que lo calificarán de "amenaza nacional" si insiste en sus actitudes antidemocráticas.

"Esto es interferencia en las elecciones extranjeras. Si continúa, lo vamos a enfrentar como una amenaza de seguridad nacional", mencionó Sires durante una sesión del congreso destinada a discutir las causas de la migración en Centroamérica.

La advertencia al presidente salvadoreño también fue calificada como inaceptable por el enviado especial de Estados Unidos al Triángulo Norte, Ricardo Zúñiga, quien estuvo en el país la semana pasada. "Es inaceptable bajo cualquier circunstancia", indicó.

<https://www.laprensagrafica.com/internacional/Congreso-de-Estados-Unidos-advierte-a-Bukele-No-interfiera-en-nuestras-elecciones-20210414-0037.html>

Guatemala

Covid-19 Casos: 205,322

Covid-19 Muertes: 7,057

Kamala Harris, vicepresidenta de Estados Unidos, vendrá a Guatemala para discutir y atender las causas de la migración

La vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, viajará a Guatemala y México próximamente como parte de su papel de abordar las "causas fundamentales" de la crisis migratoria en la frontera sur de ese país, confirmó ella misma a periodistas este miércoles 14 de abril.

La visita se llevará a cabo mientras la administración de Joe Biden enfrenta intensas críticas por su presunta falta de acción en la crisis migratoria que vive EE. UU.

Este miércoles, reporteros le preguntaron a Harris, en una mesa redonda de seguridad del Triángulo Norte, si ella visitaría la frontera sur de Estados Unidos, pero no respondió.

<https://www.prensalibre.com/guatemala/migrantes/kamala-harris-vicepresidenta-de-estados-unidos-vendra-a-guatemala-para-discutir-y-atender-las-causas-de-la-migracion-breaking/>

Honduras

Covid-19 Casos: 196,086

Covid-19 Muertes: 4,861

“Indignante” permitir la venta y comercialización de vacuna contra COVID: diputada Gutiérrez

La jefa de bancada del Partido Innovación y Unidad Social Demócrata (Pinu-SD), Doris Gutiérrez, calificó de “indignante” y una “aberración” contra el pueblo hondureño, que desde el Congreso Nacional se pretenda convertir la vacuna contra el COVID 19 en una “mercancía”, con el firme propósito de favorecer a un grupo del sector privado del país.

La diputada exhortó al pueblo hondureño a exigir, de manera pacífica, que la vacuna contra el COVID 19, sea gratis, ya que la salud es responsabilidad del Estado.

Además, exigió que el decreto, que se pretende aprobar en el Congreso Nacional, en el que se autoriza a la empresa privada la distribución, aplicación o venta de la vacuna contra la COVID 19, sea retirado.

<https://proceso.hn/indignante-permitir-la-venta-y-comercializacion-de-la-vacuna-contra-la-covid-19-diputada-gutierrez/>

México

Covid-19 Casos: 2,281,840

Covid-19 Muertes: 209,702

SNTE plantea "Tres V" para regreso a clases presenciales

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) señaló que ante la posibilidad del regreso seguro a las clases presenciales, los maestros son los más interesados en volver a las escuelas y confían en que se cumplirá con las “Tres V”: semáforo epidemiológico en Verde, Vacunación a todos los trabajadores de la educación y asistencia gradual y Voluntaria.

En un comunicado, Alfonso Cepeda Salas, secretario general del gremio magisterial, expresó su beneplácito por el compromiso del gobierno

federal para continuar con la vacunación de todo el personal docente y de apoyo a la educación en cinco estados del país, a partir del próximo 19 de abril.

Recordó que cuando los edificios escolares cerraron sus puertas, las aulas se trasladaron a las casas de alumnos y maestros. A un año de esta situación los docentes mantienen un profesionalismo a toda prueba, con clases a distancia en diversas modalidades y de tiempo completo, de acuerdo con el contexto de las comunidades educativas.

También pidió para el regreso a clases presencial que existan condiciones básicas de infraestructura en las escuelas, disposición permanente de agua potable y sanitarios salubres.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/13/politica/snte-platea-tres-v-para-regreso-a-clases-presenciales/>

Nicaragua

Covid-19 Casos: 5,407

Covid-19 Muertes: 180

Panamá

Covid-19 Casos: 358,792

Covid-19 Muertes: 6,167

Regreso a las aulas de clases será el 31 de mayo

El Órgano Ejecutivo publicó el decreto que establece los lineamientos para el regreso a clases semipresenciales, las cuales iniciarían el 31 de mayo, fecha en que comienza a regir esta norma.

Además, deberá haber conformado un comité escolar que velará porque se cumpla con las medidas de bioseguridad, contar con un protocolo, un plan de retorno con horarios y jornadas de trabajo y que, preferiblemente, los educadores y personal administrativo de la escuela hayan sido vacunados. Como se ha explicado antes, se tomará en cuenta las condiciones epidemiológicas de la covid-19 en el corregimiento o comunidad donde se ubique la escuela para que implemente las clases semipresenciales, así como la cantidad de estudiantes que estén matriculados en el plantel.

Es importante destacar que el padre de familia o acudiente deberá dar su consentimiento expreso, ya sea mediante firma o huella dactilar, para

que el estudiante pueda asistir a la escuela.

<https://www.panamaamerica.com.pa/sociedad/regreso-aulas-clases-sera-31-mayo-1185176>

Paraguay

Covid-19 Casos: 237,542

Covid-19 Muertes: 4,889

Familiares de pacientes piden que Gobierno provea medicamentos a hospitales

Desde este miércoles funciona el programa Pytyvõ Medicamentos, que busca ayudar a los familiares, cuyos integrantes se encuentren internados en Terapia Intensiva con [Covid-19](#), a conseguir medicamentos que no se encuentran en la red pública.

Al respecto, familiares de pacientes internados piden a las autoridades que se consigan los medicamentos a través de las farmacias de los hospitales, porque muchos de ellos no tienen la posibilidad de acceder a internet o esperar el proceso burocrático de autorización.

En la ciudad de [Luque](#), varias personas cuestionaron el programa y reclamaron que el Gobierno no ponga los insumos en las farmacias, ya que los doctores generalmente dan recetas con urgencia y se debe conseguir el medicamento de forma inmediata.

<https://www.ultimahora.com/familiares-pacientes-piden-que-gobierno-provea-medicamentos-hospitales-n2936085.html>

Perú

Covid-19 Casos: 1,653,320

Covid-19 Muertes: 55,230

Perú se asoma a un giro ultraconservador ante la segunda vuelta presidencial

A partir del 28 de julio, Perú tendrá un presidente populista y conservador, independientemente de quién gane. Los dos candidatos a [la segunda vuelta de las elecciones](#) presidenciales, prevista para el 6 de junio, la derechista Keiko Fujimori y el maestro radical Pedro Castillo, están, desde espectros ideológicos opuestos, en contra de la igualdad de género, el

matrimonio entre personas del mismo sexo y el aborto. No solo quien llegue a la presidencia llevará sus ideas conservadoras. El Congreso tendrá, por primera vez, una bancada de la ultraderecha católica.

Con el escrutinio al 98%, el docente y [sindicalista rural Castillo](#), de 51 años, obtiene el 19% de los votos, mientras que la hija del autócrata Alberto Fujimori, de 45, y acusada por lavado de activos logra el 13%, 26 puntos menos que los que consiguió en los comicios de 2016. El 12% de electores dejó su papeleta en blanco y hubo un 28% de absentismo, pese a que el voto es obligatorio.

Castillo, que defiende desde posiciones de izquierda radical un Estado fuerte, el fin de los monopolios privados y que se acabe “la explotación laboral”, es profundamente intransigente ante los avances sociales. El maestro saltó a la escena nacional en 2017 durante una huelga de docentes de dos meses pidiendo mejores salarios y condiciones laborales. Se ha manifestado en repetidas ocasiones en contra del enfoque de igualdad de género en el currículo educativo escolar y al matrimonio igualitario. También afirmó durante la campaña que se opone a legislar sobre el aborto o la muerte digna. En su tercer intento como candidata presidencial, Fujimori también se opone al matrimonio igualitario y dice ser defensora de la familia, para explicar que no le interesa promover ni reconocer [los derechos de la población LGTBI](#) y menos el aborto bajo el supuesto de violación.

<https://elpais.com/internacional/2021-04-14/peru-se-asoma-a-un-nuevo-abismo-ante-la-segunda-vuelta-presidencial.html>

República Dominicana

Covid-19 Casos: 258,637

Covid-19 Muertes: 3,397

ADP revela 83 profesores han muerto de COVID-19 desde inicio de la pandemia

La presidenta de la Asociación Dominicana de Profesores (ADP), Xiomara Guante, reveló este martes que, desde que inició la pandemia del COVID-19, 83 docentes han perdido la vida afectados de la enfermedad.

Guante enfatizó que “hay más de 3 mil docentes infectados, de estos 238 han sido ingresados, algunos en condiciones delicadas y posibles secuelas de por vida”.

Proclamó que los maestros han asumido el costo material del déficit del sistema educativo y que la pandemia puso en evidencia una falsa de

“República Digital” sin tecnología, sin conectividad, sin capacitación docente del sistema virtual y sin sistema virtual de aprendizaje.

La presidenta de la ADP informó, además, que de los 48 municipios que el Ministerio de Educación seleccionó para iniciar las clases, todos los docentes pertenecientes a los mismos han recibido la primera dosis de vacuna contra el COVID-19 y que lo que solicitan ahora es esperar el informe que darán en esta semana sobre aplicación de la segunda dosis.

<https://www.diariolibre.com/actualidad/adp-revela-83-profesores-han-muerto-de-covid-19-desde-inicio-de-la-pandemia-BB25601231>

Uruguay

Covid-19 Casos: 147,173

Covid-19 Muertes: 1,533

Del ejemplo al colapso: Uruguay y su lucha contra la covid-19

Uruguay vive tiempos alarmantes. Aquel que fue ejemplo del mundo en la gestión de la pandemia tiene hoy un sistema sanitario al borde del colapso, la previsión de más de 1.200 muertes en abril, cada vez más cantidad de casos y un gobierno que sigue evitando tomar medidas duras contra la movilidad.

La pandemia tardó en llegar a Uruguay y, durante nueve meses, se mantuvo en unas cifras más que aceptables hasta el punto de ser mirado por el resto del mundo como una excepción. Hoy es el quinto país con más muertos diarios por millón de habitantes, según la web Our World in Data. Además, lleva varios días como el país con mayor cantidad de casos nuevos por millón de habitantes en el mundo. Actualmente, acumula 149.430 casos positivos (31.302 activos) y 1.595 muertos, muy lejos de los 19.399 contagios (5.750 activos) y 181 fallecidos que registraba el 31 de diciembre de 2020.

https://www.swissinfo.ch/spa/coronavirus-uruguay--análisis-_del-ejemplo-al-colapso--uruguay-y-su-lucha-contra-la-covid-19/46531582

Venezuela

Covid-19 Casos: 175,812

Covid-19 Muertes: 1,795

Maduro afirma que sucesos en Apure con grupos irregulares fue un ensayo del Comando Sur

El presidente venezolano, Nicolás Maduro, denunció que el intento de grupos irregulares armados colombianos de asentarse en el estado fronterizo de Apure (sur) fue un ensayo del Comando Sur de Estados Unidos para introducir el narcotráfico en esa nación sudamericana.

"Esto del Apure es un ensayo del Comando Sur, de Craig Faller, es un ensayo de la oligarquía narcotraficante de Colombia para meternos un grupo disfrazado de guerrilleros en nuestro territorio, controlar el territorio, amedrentar a la población, meter las rutas del narcotráfico de (Álvaro) Uribe y de Iván Duque, y luego avanzar hacia el centro del país", expresó Maduro durante una alocución.

El mandatario denunció que buscan apoderarse del territorio venezolano, colocando minas antipersonales en Apure.

<https://mundo.sputniknews.com/20210414/maduro-afirma-que-sucesos-en-apure-con-grupos-irregulares-fue-un-ensayo-del-comando-sur-1111138166.html>



Observatorio Latinoamericano de
Políticas Educativas

Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes [haciendo clic aquí](#).

Síguenos en Twitter

Síguenos en Facebook

Síguenos en Instagram

2020 - Internacional de la Educación América Latina.

¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escribanos a america.latina@ei-ie-al.org

www.educacionpublica.org - www.observatorioeducacion.org

